

MEMORIA DEL CURSOS ACADEMICO (1995-1996)

FEMKE WAARDENBURG
SECRETARIA DEL CENTRO

0 INAUGURACIÓN Y CLAUSURA DEL CURSO

La Inauguración Oficial del curso tuvo lugar el día 3 de octubre de 1995 con una Concelebración Eucarística presidida por Monseñor Ramón Echarren Ystúriz, Obispo de la Diócesis.

Después de la lectura de la Memoria del curso 1994-1995, pronunció la Lección Inaugural el Dr. don Segundo Díaz Santana sobre el tema "La recepción de la Eclesiología del Vaticano II en la Diócesis de Canarias".

A continuación intervino el Director del Centro, don José Antonio Rodríguez Roca y finalmente el Sr. Obispo, Presidente del CET, inauguró el nuevo Curso Académico.

Nuevos Profesores.

Las nuevas incorporaciones a las distintas categorías son:

Como Extraordinario don Juan Acín Garro y como Colaboradores: don Pedro Gil Afonso, don Miguel Moreno Muñoz, don Luis C. Oliden Landeta y don Antonio Ramos Murphy.

1. OBJETIVOS GENERALES DEL CET

1. Se repartió un primer material para iniciar el trabajo de la Comisión de elaboración del *Proyecto Educativo y del Curricular del Centro*.

2. La Comisión de *Homologación del Plan de Estudios a la Ley Universitaria* consideró finalizada la primera elaboración de un proyecto. Presentado y entregado el mismo en la Junta de Gobierno.

3. En este curso, en línea de la reestructuración de la *Administración del Centro*, se han dado los siguientes pasos:

- Contratación, en prueba, de una empresa para llevar la contabilidad.
- Se ha designado por el Sr. Obispo al Director del Centro como miembro de la Junta Económica Diocesana. Además, se ha entrado en diálogo con el Ecónomo Diocesano para la coordinación de la propia reestructuración.

4. La Comisión de elaboración del *Reglamento Interno* ha venido reuniéndose a lo largo de todo el curso a un ritmo mensual.

5. Respecto a la *continuación en la remodelación de las instalaciones*, la situación es la siguiente:

- Se emprendieron dos obras: el acondicionamiento del Aula Magna y una rampa anexa al edificio.
- Se ha realizado, asimismo, el aislamiento acústico de algunas aulas.

6. *Centro Agregado*. La salida del documento “criterios de planificación” de la Conferencia Episcopal, nos ha obligado a un trabajo extra desde enero a junio, buscando clarificar el futuro del Centro.

2. ORGANOS DE GOBIERNO

2.1. Dirección.

Se han organizado las reuniones de todos los órganos de gobierno del Centro, así como participado en las reuniones de la Asamblea Junta de Directores, de los Secretariados Diocesanos.

Se elaboraron diversos informes para, en la tramitación con el Sr. Obispo, clarificar los pasos a dar en esos temas.

Se ha seguido llevando la Administración del Centro, así como los trámites en obras y mantenimientos.

Se ha tenido el seguimiento de los objetivos generales, así como la coordinación ordinaria, subrayando de la misma la realizada con el Secretariado de Enseñanza Religiosa Escolar.

En este curso, una dedicación especial la ha ocupado el proceso generado por el Documento de la Conferencia Episcopal sobre la Planificación de los Centros y el desarrollo de la decisión tomada por el Claustro en línea de solicitar el convertírnos en Centro Agregado a una Facultad.

2.2. Consejo Supremo de Presidencia.

Se reunió una sola vez, para debatir el asunto del futuro del Centro.

2.3. Claustro de Centro.

En el Claustro de Centro de principio de curso se trató:

El informe de la Dirección sobre el plan del curso 1995-96 y la aprobación de los Presupuestos del próximo curso.

En el Claustro Extraordinario se trató:

La postura del Claustro ante la opción de futuro para el Centro Teológico.

En el Claustro de Centro de final de curso se trató:

La información sobre las gestiones realizadas en orden al futuro del Centro, la evaluación de la Revisión del Curso, la votación de la Programación del próximo y la votación de las tasas de matrícula.

2.4. Junta de Gobierno.

Se han tenido las reuniones mensuales en las que se han tratado, aparte de las informaciones permanentes, algunos de los temas siguientes:

- Consulta sobre la Personalidad Jurídica del Centro.
- Documento de la Santa Sede sobre el Seminario y el de “Criterios para la planificación de Facultades Teológicas y Centros vinculados a ellas” de la Conferencia Episcopal.
- Clarificación del funcionamiento administrativo a partir del nuevo plan contable y reajuste de los Presupuestos.
- Consulta sobre una petición de la Universidad de Las Palmas.
- Informe de la dirección sobre las gestiones para la Agregación del Centro.

2.5. Junta Académica.

Se han celebrado reuniones quincenalmente tratando las siguientes cuestiones:

- Convalidaciones.
- Funcionamiento de las comisiones creadas.
- Personalidad Jurídica del Centro.
- Asociación Amigos del Centro.
- Jornadas de Teología.
- Nuevo plan contable.
- Informe sobre la situación actual del plan de Licenciatura en Estudios Eclesiásticos (Bachiller en Teología).
- Cursos de Didáctica para Primaria y Secundaria.

El 5 de febrero de 1996 la Junta Académica tuvo un encuentro con los formadores del Seminario Diocesano en el que se trató los siguientes temas:

- Visión general de las relaciones entre el Seminario y el Centro
- Evaluación del apartado dedicado al Centro en el Documento de Roma sobre el Seminario
- Reflexión y propuesta sobre el Documento de la Conferencia Episcopal sobre los criterios para la planificación de Facultades Teológicas y Centros vinculados a ellas.

3. SERVICIOS

3.1. Secretaría.

Matrículas realizadas:

| | |
|--|-----|
| Sección Teología Institucional: | 65 |
| Departamento de Teología a Distancia: | 83 |
| Sección Teología para Animadores de la Comunidad y la DEI en Las Palmas, Sede Vegueta: | |
| Total alumnado TAC: | 158 |
| Total alumnado DEI: | 98 |
| Alumnado libre especialidades: | 23 |
| TAC Lanzarote: TAC: | 17 |
| DEI: | 17 |
| TAC Fuerteventura: | 18 |

| | |
|---|-------|
| TAC-DEI Centros Religiosos Las Palmas: | 71 |
| Sección del Bienio Bíblico: | 35 |
| Sección del Bienio de Doctrina Social de la Iglesia: | 25 |
| Formación Permanente de Religiosas: | 38 |
| Formación Permanente del Clero: Sacerdotes: | 76 |
| Religiosos/Seglares: | 151 |
| Curso Didáctica DEI Secundaria: (Julio) | 39 |
| (Septiembre) | 37 |
| Curso Didáctica DEI primaria: | 30 |
| Matrículas a las VI Jornadas de H ^a de la Iglesia: | 23 |
| Idioma moderno: | 12 |
| Total matrículas realizadas en todas las secciones: | 1.016 |

Pruebas y exámenes realizados:

| | |
|--|----|
| Bachilleres en Teología: | 5 |
| Prueba Mayores 25 años: N ^o candidatos: | 5 |
| N ^o aptos: | 3 |
| Prueba Idioma Moderno: N ^o candidatos: | 13 |
| N ^o aptos: | 6 |

3.2. Biblioteca.

A lo largo del Curso han sido registradas 631 obras de nueva aparición, siendo 427 obras, 53 volúmenes y 151 folletos.

Así mismo, se han registrado un total de 2.086 libros que pertenecían al fondo, adquirido anteriormente.

Destacamos las donaciones realizadas por don Miguel Lantigua, las religiosas del Sagrado Corazón y don Fernando Motas, entre otras personas e instituciones.

El número de préstamos en sala ha ascendido a 1.056 siendo el 59'7% libros y el 40'3% revistas. Es notable el aumento en la consulta de revistas; 17% más que el curso anterior.

El servicio de préstamo domiciliario se cifra en 887. El número de usuarios asciende a 501 personas.

El servicio de reprografía ha realizado 19.719 fotocopias.

De la instalación definitiva de la Biblioteca ha sido cubierta la mitad del total de armarios compactus necesarios para la misma. Al concluir el curso está colocado el 95% de las obras anteriores al siglo XX. Instituciones públicas y privadas subvencionaron la compra de este material. Se hizo efectiva la ayuda del Ayuntamiento de Santa Lucía y las parroquias de San Bartolomé de Lanzarote y San Agustín de Las Palmas.

La informatización realizada se refiere, exclusivamente, a las obras de reciente adquisición al no estar determinado el programa que se usará finalmente.

3.3. Publicaciones.

De los objetivos propuestos para este curso:

1. En cuanto a abaratar los costes de la revista hemos logrado reducir a la mitad de su coste. Reduciendo la tirada a trescientos cincuenta .

2. Las suscripciones han aumentado. El número de intercambios asciende a sesenta y ocho. Para recensionar se han recibido 16 libros.

3. Aunque se ha hablado en las diversas reuniones de los Consejos de Redacción de la posibilidad de cambiar el formato de la revista, se ha visto que el tema de una remodelación de la revista afecta a cuestiones más amplias, quedando este tema para tratarlo con más profundidad.

En este curso se han editado los números 16, 17 de ALMOGAREN y se ha iniciado la preparación de los números 18 y 19. Se ha publicado un número extraordinario sobre Historia. El número 18 presentará como contenido el material correspondiente a la última semana de Historia, celebrada en diciembre último, y el número 19 será un número monográfico dedicado a los "Empobrecidos".

Además se ha publicado un folleto con el material del Día Diocesano del Centro Teológico.

4. DEPARTAMENTOS

4.1. Departamento de Teología Sistemática.

En las reuniones del Departamento se estudiaron las siguientes cuestiones en las sesiones correspondientes:

Comienzo y planificación del curso, una reflexión sobre el escrito de la Sagrada Congregación a propósito de la visita a nuestro Seminario Diocesano, la recepción de la Eclesiología del Vaticano II en la Diócesis, presentación del proyecto de las próximas jornadas de Teología, aportaciones al Plan de estudios y al Reglamento, la inculturación y la revisión crítica de los contenidos de las catequesis de adultos.

4.2. Departamento de Filosofía y Ciencias Humanas.

El Departamento de Filosofía sigue teniendo unas características especiales dentro del Centro ya que el profesorado que trabaja alterna su dedicación con otros centros.

Este curso gracias a una adaptación a las circunstancias concretas se han impartido en su totalidad los programas. Este avance se ha conseguido especialmente gracias a lo siguiente:

- Adaptación de los programas
- Mayor igualdad de niveles en el alumnado
- Participación del alumnado en el trabajo y exposición de partes del programa.
- Coordinación en las diferentes materias.

En este curso se constata que se ha superado, en parte, los diversos niveles de capacidades y preparación del alumnado.

4.3. Departamento de Ciencias Bíblicas.

Se han trabajado los siguientes temas:

1. La Biblia y las sectas
2. El Entorno cultural del Nuevo Testamento
3. Se ha iniciado la revisión de la metodología-objetivos-programas-pedagogía de los módulos del Bienio Bíblico.
4. Otras reuniones y sesiones del Departamento han tenido como contenido y objetivo la organización interna del mismo o debate sobre asuntos y consultas generales del Centro Teológico.

Intención permanente del Departamento de Biblia ha sido: a) Relacionar el Antiguo y Nuevo Testamento en el marco global de la Revelación Escrita y en la relación interna de textos y teología; b) Relacionar la Teología Bíblica y la Teología Sistemática; c) Relacionar la Teología Bíblica y el Estudio de la Sagrada Escritura con las Ciencias Humanas.

4.4. Departamento de Historia de la Iglesia.

Se han celebrado cuatro reuniones, con temas que han girado siempre en torno a la celebración, revisión y preparación de las VII Jornadas de Historia de la Iglesia.

4.5. Departamento de Praxis Cristiana.

El Departamento de praxis cristiana es aún un proyecto en gestación a la espera de que pueda contar con el equipo pertinente de profesores, del que deberá ser dotado. El mismo aglutina al profesorado responsabilizado de impartir, en cualquiera de los planes de estudio, las materias de teología moral y doctrina social de la Iglesia.

Por ahora, es más real la Sección aneja del Bienio de Doctrina Social de la Iglesia que el propio Departamento de Praxis Cristiana.

Se han celebrado veintiuna reuniones de la Sección del Bienio de Doctrina Social de la Iglesia y las cuestiones abordadas han sido:

Estudio de comentarios a los documentos del magisterio.

- Cuestiones pedagógicas: elaboración de esquemas, proyección de videos, elección de lecturas para los alumnos...
- Cuestiones organizativas: presentación de los profesores al alumnado, presencia en las clases, valoración de la acogida y de la asimilación de los contenidos.

4.6. Departamento de Teología a Distancia.

En las reuniones programadas los temas tratados han sido los siguientes:

- Presentación de la realidad de los diferentes grupos que llevan un tiempo reuniéndose y de un grupo de nueva creación .
- El contenido de los Seminarios de carácter formativo.
- El Seminario para los que están cursando DEI-EGB sobre el tema de Programación Educativa.
- El Encuentro de alumnos-profesores.
- Informaciones por parte del Director del Departamento
- Información sobre la reunión de los directores de los Centros Asociados del Instituto de Teología a Distancia.

En las reuniones de la Comisión Permanente mensuales, se han ido desarrollando temas relativos a la organización y a la marcha del Departamento; así como el orden del día del Encuentro de alumnos-profesores, de reuniones trimestrales, de la revisión del curso.

El tema del Encuentro alumnos-profesores de este año se basó sobre la Metodología en Teología a Distancia.

Para el curso académico se programaron dos seminarios: los primeros por niveles fueron: “Lectura Creyente de la Realidad” e “Introducción a la Filosofía”.

Los segundos Seminarios fueron: “Introducción a la Biblia” y “Fenomenología de la Religión”.

Un tercer Seminario respondía a la demanda del alumnado: DEI-EGB, versando sobre el tema de la “Programación educativa”.

Los alumnos matriculados en este curso 1995-96 han sido 26.

De igual manera siguen haciendo sus matrículas aquellos alumnos que están constituyendo grupo.

4.7. Departamento de Tereca.

Este curso se ha dado un paso importante: instalar y actualizar el archivo, que estaba parado hacía varios años. Se ha organizado todo el material existente, con la ayuda de una Auxiliar de Secretaría y de un alumno becario. Se ha puesto al día el archivo. Se ha de destacar la organización de todo el material del Estudio Socio Pastoral, para que pueda ser consultado y utilizado en cualquier investigación.

5. SECCIONES

5.1. Ciclo de Teología.

En el curso se trataron los siguientes temas: Mapas conceptuales, Ejes de Reconocimiento, Comentarios de Textos y Audiovisuales. En todas ellas, un primer momento se dedicó al seguimiento de las clases y del alumnado. En la penúltima reunión se realizó la revisión del curso y la programación del próximo. Además se tuvieron las dos reuniones de puesta de notas correspondiente a cada uno de los cuatrimestres del curso.

5.2. Sección de Teología de Animadores de la Comunidad.

Se realizaron en el curso dos encuestas ante la situación que ha planteado la novedad de la DEI integrado en esta sección. Son dos niveles diferentes: alumnos que se preparan para la catequesis y los que se preparan para impartir clases de religión.

En la primera encuesta se plantearon cuatro alternativas para un proyecto de separación de estos dos niveles.

Prospereó la propuesta de separación de los dos niveles impartándose las clases los mismos días a distintas horas

Una segunda encuesta se realiza a mitad del curso sobre contenidos que se imparten, pruebas evaluativas...

Se realizaron las elecciones para delegados en combinación con el Bienio Bíblico y Doctrina Social de la Iglesia para la Junta de Gobierno y el Claustro.

En cuanto a actividades realizadas al margen de las clases, se tuvo una fiesta en Navidad con una lectura de la Palabra, concierto de la Coral de Arucas y un ágape preparado por los alumnos.

5.3. Sección del Bienio Doctrina Social de la Iglesia.

El Bienio de Doctrina Social de la Iglesia ha vivido en este curso su segundo año de historia. Este segundo año ha estado marcado, en sus comienzos, por dos hechos nuevos respecto al anterior:

- Unión de los nuevos alumnos con los del segundo curso, previo curso intensivo introductorio a la Doctrina Social de la Iglesia
- El cambio de sede de Tafira a Las Palmas.

5.4. Sección de Formación del Profesorado de Ere.

Se impartió un Curso Complementario de Didáctica de la Enseñanza Religiosa Escolar para la DEI de Primaria: con 30 alumnos y un primer Curso de Pedagogía de la Religión para la DEI de Secundaria: con 39 alumnos.

5.5. Sección de Formación Permanente del Clero.

Durante el curso la reunión mensual en las Vicarías se ha celebrado con los temas impartidos por don José Luis Guerra que fueron los siguientes: El origen del Domingo: Teología y espiritualidad del Domingo, los signos del Domingo, la homilía y el Domingo hoy.

Don Luis María Guerra y doña M^a del Pino Tejera impartieron: La Palabra de Dios en la Eucaristía; los Salmos en la Eucaristía y los Salmos en la Liturgia de las Horas.

En las Jornadas de Verano, don Dionisio Borobio expuso el tema "Iniciación cristiana y renovación eclesial" y don Pedro Farnes "la Palabra de Dios en la Celebración".

5.6. Sección de Formación Permanente de Religiosas.

La formación Permanente de Religiosas tuvo su sesión mensual, durante los ocho meses del curso en el Colegio de María Auxiliadora de Tomás Morales. Y se impartieron las siguientes materias:

“Jesucristo: Señor y hombre nuevo”, por don José A. Rodríguez Roca.

“El seguimiento de Jesucristo en la vida consagrada”, por el P. José Luis Rodríguez OCD.

6. PROFESORADO

El día 18 de noviembre se celebró el primer encuentro de profesores dedicado al tema el Misterio de Dios, sobre el que se dialogó desde cinco perspectivas:

- ¿Tenemos necesidad de Dios hoy? ¿De qué Dios?
- Olvido y redescubrimiento del Dios trinitario.
- Dios cuestionado por la modernidad.
- La experiencia de Dios en la postmodernidad.
- La indiferencia religiosa.

El segundo encuentro programado para el día 20 de abril no se celebró.

7. ALUMNADO

Las actividades llevadas a cabo a lo largo del curso han sido:

- Una excursión en S. Diego.
- La fiesta de Navidad, de despedida de compañeros del sexto curso y una fiesta de fin de curso.
- Colaboración en las distintas actividades realizadas por el CET, como son la Apertura del curso, las Jornadas de Historia y el Día del CET.
- Dos asambleas ordinarias con los siguientes temas:
 - Información del curso anterior.
 - Elección de Representantes.
 - Comisiones.
 - Revisión del curso.
 - Información de las comisiones.
 - El futuro del Centro.

- Asamblea extraordinaria con los siguientes temas:
 - Información de los representantes.
 - Elección de los alumnos miembros de la Comisión Organizadora de las II Jornadas de Teología.
 - Reflexión sobre la participación del alumnado.
 - Informe sobre el futuro del Centro y del alumnado por el Director del Centro.
 - Rueda informativa sobre la situación del Centro y su posible futuro con don José Antonio Rodríguez Roca, don Felipe Bermúdez Suárez y don Segundo Díaz Santana.

La Representación del alumnado se ha reunido mensualmente para preparar las Juntas de Gobierno en las que se participa.

La Revista Krysis ha realizado 5 reuniones dedicadas a preparar los 2 números de la revista que salieron. Además ha realizado distintas actividades de debate sobre el Concilio Vaticano II y una proyección de una película.

Se ha colaborado en la Comisión del Reglamento Interno.

8. OTRAS ACTIVIDADES

Lunes, 22 de enero:

- **Mesa Redonda: “El Centro Teológico en la Diócesis y en la Sociedad Canaria”**, con la participación de don Luis Laborda Santesteban, don Gonzalo Marrero Rodríguez, don Manuel Ramírez Medina, doña María del Carmen Prieto Barbeito y don Marcos Cabrera Sánchez como moderador.

Viernes, 26 de enero:

• **Celebración de la Festividad de Santo Tomás de Aquino**, con una Concelebración Eucarística presidida por Mons. don Ramón Echarren Ystúriz, con un Acto Académico, donde intervino don José Antonio Rodríguez Roca con “el quehacer teológico hoy”, don Emilio Palomino Parrado, como representante del alumnado y donde hubo una entrega de Diplomas al alumnado que finalizaba estudios.

Domingo, 28 de enero:

• **Día Diocesano del Centro Teológico “Dar razón de la fe: una tarea común”**.

Lunes, 12 de febrero:

- **Mesa Redonda: “Reflexión y debate ante las elecciones generales del 3 de marzo”**, con la participación del PSOE, del PP, de Coalición Canaria y de Izquierda Unida Canaria, con la coordinación de don Francisco Vega, organizada por el Centro Teológico de Las Palmas y el Equipo de Consiliarios de Movimientos de Acción Católica.

Viernes, 26 de abril:

- **Intervención del profesor Enrique Dussel “Ética de la Liberación”**, organizada por el Centro Teológico de Las Palmas y por el Aula Manuel Alemán.

Del 11 al 15 de diciembre:

- **VI Jornadas de Historia de la Iglesia en Canarias “Mentalidades e ideologías durante la época contemporánea”**, organizadas por el Centro Teológico de Las Palmas y la Facultad de Geografía e Historia de la ULPGC con la participación de:
 - Dr. don José M. Cuenca Toribio.
 - Dr. don Antonio Bethencourt Massieu.
 - Dr. don Carlos Castro Bruneto.
 - Dra. doña M^a del Pino Rodríguez Cruz.
 - Dr. don Josep Ignasi Saranyana.
 - Dr. don Fernando García de Cortázar.

Femke Waardenburg
Secretaria del Centro